

EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 1 de agosto de 1905

Núm. 35

PAZ

TRABAJO

Candidato del Partido Nacional

LIC. DON CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

PROGRESO

LIBERTAD

EL COMBATE

ORGANO DEL CLUB

La Juventud Nacionalista

Director,

JULIO ESQUIVEL S.

Administrador,

OCTAVIO MOYA

Colaboradores,

El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

CONDICIONES:

Suscripción mensual. ₡ 1.00

Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales

OFICINAS:

Calle 2.ª Sur, junto a la ALHAMBRA

APARTADO 590

La Ovación del 30

Era ya tiempo de que el Partido Nacional mostrara a la faz de Costa Rica la pujanza de sus fueros, y de que cumpliera con la obra magnánima de quitar con mano vigorosa la venda que ha venido cubriendo los ojos de los contrarios que no han querido convencerse de lo raquítico de sus propias filas y de lo majestuoso é imponente de los adeptos a la gran causa del orden y la armonía, de ese partido que ha visto encarnados sus ideales en la personalidad altísima y por tantos y bien pesados títulos digna de ser su Jefe, Licenciado don Cleto González Víquez.

Este ante todo fue el objeto de la hermosa fiesta del patriotismo llevada a cabo el domingo último, y en la cual ha tomado parte activa y decisiva la mitad de la población sufragante de Costa Rica que habita sólo la meseta central de nuestro país y que lleva en su pecho el oriflama blanco del Partido Nacional. Obstáculos difíciles de obviar han privado a nuestros correligionarios

de Guanacaste del gusto de venir a esta capital ó hacer pública manifestación de su respeto al candidato, y nosotros los josefinos no hemos podido, por lo mismo, estrechar la mano de los honrados hijos de aquella importante sección de nuestra patria, y a quienes á causa de la distancia que los separa de estos centros, han estado tan alejados de los movimientos políticos.

Pero aquí estuvieron los josefinos de los diferentes cantones y pueblos de la provincia, los cartagineses, los alajuelenses, los heredienos y los puntarenenses, todos entusiastas partidarios en cuyos pechos palpita el patriotismo, y cuya cerviz altiva no se doblega ante nadie ni por nada, pero cuya conciencia honrada y viril sabe perfectamente reconocer y pregonar el mérito de quien lo tiene sin ridículos endiosamientos de que tanto se pagan los pseudos jefes de grupos que se dicen Partidos y que no presentan otro mérito que su ambición.

Ahora sí queremos y debemos acuerpar a nuestros antagonistas en la prédica constante de que el Partido Nacional es un Partido de imposición, ahora si es oportunidad de que nosotros junto con ellos lo digamos, y lo vamos á decir muy alto para que se oiga por todas partes: el Partido Nacional es un Partido neta y puramente de imposición, pero de esa imposición imposible de combatir, porque es la imposición del número de simpatizadores, la imposición de la verdad, la imposición del patriotismo, imposiciones que no se combaten, pero contra las cuales sí se puede protestar cuando se tiene trastornado el seso, cuando se tiene el pecho rebosante de envidia y cuando la bilis brota á borbotones por la boca.

Haremos á guisa de crónica una reseña de la ovación, y en respeto al público vamos á deponer nuestro entusiasmo de partidarios para que en esta labor no respandezca otra cosa que la verdad de los hechos que vamos á narrar, y la justicia acabada en las apreciaciones que esos hechos nos sugieran.

LA VÍSPERA

Si el entusiasmo que había desarrollado la próxima ovación era grande, en la mañana y todo el día del sábado rayó en verdadero frenesí. Era que se

acercaba el momento supremo en que el Partido Nacional mostraría ante Costa Rica entera, con asombro de contrarios, toda su plenitud, toda la pujanza de que es capaz. El partido lleva como emblema el sagrado nombre de la paz, y como encarnación altísima de sus ideales, el progreso que hará de nuestra patria una nación próspera y feliz.

HOJAS SUELTAS

El pánico que la ovación nacionalista había desarrollado en las filas contrarias era indescriptible: y no podía ser de otro modo, era el partido fuerte y poderoso que se erguía altivo y soberbio para aplastar con desdénosa altivez á las fracciones confabuladas como remedio á su impotencia para detener el avance nacionalista.

Así se explica por qué en la mañana del sábado corrieron por lo menos diez hojas sueltas que circularon profusamente, lanzando los rumores más estúpidos para amenguar el brillo de la hermosa manifestación. Por fortuna ya los embustes y las mentiras estaban desvanecidas de antemano y esos desahogos de impotencia y de bilis reconcentrada, sólo han servido para poner en ridículo más sangriento á esos que no pudiendo manifestar su fuerza, recurren como infelices mujerzuelas á la burla y al insulto grotesco.

LLEGADA DE TRENES Y DESFILE DE LOS MANIFESTANTES

A las y 4½ p. m. llegó el primer tren, conduciendo los manifestantes que venían de San Ramón y Puriscal.

En correcto desfile, muy propio de nacionalistas que saben mantener á la altura que se merece el nombre de su partido, marcharon esos entusiasmados ciudadanos al lugar destinado para su alojamiento, y á las seis llegó otro tren en el que venían individuos llenos de noble entusiasmo y patriotismo que habían abandonado sus ardientes regiones para lanzar un viva al candidato que Costa Rica entera ha acogido como el único digno de regir sus destinos.

Valientes costeños: habéis cumplido con vuestro deber, ese noble empeño de trabajar en la medida de vuestras indomables energías por una causa digna y hermosa, será recompensado con la satisfacción que tendréis cuando Costa Rica, gobernada con acierto y tino por el hombre que ha merecido vuestras simpatías, marche hacia una era de bienestar, acariciada por las auras benéficas de la libertad. La historia os sabrá tener en cuenta.

EMPEÑO RAYANO EN RIDÍCULO

Se nos asegura que un jovencito circulaba en los carros en que venían los manifestantes, hojitas procaces contra la ovación, pero aquellos honrados ciudadanos, arrojaban lejos de sí esos virulentos pasquines.

MANO CRIMINAL

Al pasar uno de los trenes por la Sabana un desvergonzado contrario arrojó una piedra que hirió á un honrado puriscaleño, ocasionándole serias contusiones.

INCULTURA É INSOLENCIA

El desfile de los manifestantes llegados en la tarde del sábado se verificó con el mayor orden y compostura por parte de los nacionalistas pero sufriendo la rechifla más estúpida y los insultos más groseros de toda una turba insolente compuesta por individuos de bandos contrarios, que situados en las esquinas donde pasaban los manifestantes, arrojaban sus bocanadas de inmundicias y se exhibían como seres desconocedores de los más rudimentarios principios de educación: Vaya para esos derrotados biliosos nuestro más profundo desprecio. En el lugar que se colocan los dejamos.

DURANTE LA NOCHE

Los bochinches estuvieron durante la noche á la orden del día. Esos pobres derrotados recurrieron como único medio á las vías de hecho. Hubo gran catidad de provocaciones, y más de un valiente nacional, castigó á un malcriado con tremendo bofetón que bien se merecía el atrevido insolente.

ORDEN Y COMPOSTURA DE LOS ALOJADOS

Un hermoso espectáculo presentaban en el local destinado á su alojamiento, los manifestantes venidos el sábado. Allí dieron muestra una vez más, de que sólo en el Partido Nacional existe el verdadero orden, propio de caballeros que cumplen con su deber.

ADORNO

San José estuvo de gala; las banderolas y gallardetes lucían por donde quiera, y los—viva González Víquez—resaltaban en casi todas las casas, prueba evidente de que el Partido Nacional ha sentado sus reales en la culta capital, así griten cuatro desafortados que cegados por su cólera no ven siquiera sus desastrosas derrotas.

EL DÍA

El domingo en la madrugada se oyeron descargas de bombetas, medio de que se valieron nuestros contrarios para hacer que lloviera ó para que en los pueblos vecinos se arredraran nuestros copartidarios.

Vano intento!

El deseo de atemorizar á nuestros copartidarios no produjo ningún efecto y el tiempo cambió por completo: el día se presentó claro y despejado.

Don Nolasco de esta hecha no se le colmaron sus deseos, la Naturaleza no le quiso oír. De todas partes concurrían á la sabana personas deseosas de participar en el gran torneo. A las ocho y treinta a. m. en ordenada formación desfilaron 2 700 hombres que habían dormido en los salones de donde Amón galantemente ofrecidos por don Rafael Vargas Q.

Durante el trayecto hasta la Sabana fueron objeto, nuestros compañeros, de insultos y gritos lanzados por grupos de individuos de los bandos contrarios, acantonados en las boca calles dando pruebas de su mala educación.

Aquellos honrados ciudadanos, con su conciencia tranquila y con la frente altiva, los miraban con desprecio.

El entusiasmo era tan grande que de sólo el lado del Pacífico llegaron el domingo tres trenes con 1.500 personas que no había sido posible traer el sábado por la tarde.

Siguió después el contingente de los pueblos vecinos de San José; verdaderas ovaciones era la llegada de todos los nobles compatriotas.

Después llegaron los de Alajuela y Cartago.

Debemos relatar aquí uno de los muchos actos hostiles que llevaron á cabo nuestros rabiosos enemigos: en la curva de las Pavas enjabonaron los rieles, no obteniendo con esto lo que se proponían.

Cuando los ovacionistas comenzaron á reunirse por secciones tuvimos oportunidad de ver al Diputado Castro Q. montado á caballo recorriendo las filas nacionalistas. Sin duda se maginó que la ovación era fernandista pues llegó hasta á preguntar donde están los de Santa Bárbara, á lo que se le contestó «que los fuera á buscar».

¿Encontró algún neo?

¿Verdad que no?

No sabe con qué objeto, dada la actitud provocativa de los bandos contrarios, el señor don Tobías Zúñiga Castro, candidato del Partido del Pueblo, llegó á la Sabana momentos antes del desfile. Ninguno de los ovacionistas le faltó al respeto, dando una vez más pruebas de su buena educación. También vimos á don Antolín Segundo Chinchilla, empleado en la Imprenta Nacional, con una exagerada divisa zuñiguista, paseándose por las filas nacionalistas. La rabia y el despeho de los contrarios los hizo llegar hasta la boca de la Sabana desde donde comenzaron á provocar, teniendo que retirar los la policía á la fuerza.

Comenzado el desfile, los que quieren la República del insulto y la mala crianza, los de los *verdaderos principios*, comenzaron á decir improperios á los que no contestaban los nacionalistas sino con vivas al Partido Nacional y á su digno Jefe; la rabia era mayor cada vez al convencerse que sus *frasescitas y piropos* no hacían mella en los corazones honrados.

Hay detalles muy curiosos tales como el de un anciano, de quien no nos ha sido posible obtener su nombre, quien por toda contestación les mostró una maleta respetable de billetes y les dijo que podía mantenerlos á todos.

Otro del Puriscal tuvo que medirle los pómulos á un insolente, manifestándole después que podía alimentarlo gratis todo el tiempo que quisiera.

Aquellos 16.000 manifestantes (conste que no acostumbramos mentir) es la demostración más evidente de la gran-

deza del Partido Nacional y del triunfo que en no lejano día colmará los deseos del Pueblo Costarricense.

NOTAS DE LA OVACIÓN

La ovación nacionalista superó en cinco mil hombres á las de Fernández y Soto y Zúñiga juntas.

Debe tomarse en cuenta, además, que dos mil quinientos hombres de Heredia y parte de la provincia de Cartago no pudieron acuarpar el paseo de los manifestantes por la tardía llegada al Ferrocarril de Costa Rica, en cuya estación se quedaron. En las estaciones de tránsito también quedó mucha gente por falta de carros.

El triunfo, fué, pues, espléndido.

Una opinión honrada es la del General don Rafael Villégas, que no pertenece al nacionalismo. Dijo ayer entre un grupo de sotistas, zuñiguistas y copartidarios nuestros dirigiéndose á los primeros, lo siguiente. «El enemigo que ustedes deben combatir es formidable. ¿Para qué quieren engañarse ante la evidencia, y engañar á otros, rebajando el número de los concurrentes á esa gran manifestación?»

La opinión del General no puede ser tachada por nuestros adversarios.

Empleados del ferrocarril decían que en Costa Rica nunca había habido tal movimiento de trenes y que pasarían cincuenta años sin que se volviera á ver una reunión semejante.

El Doctor Zambrana, entusiasmado, alababa la inteligencia y cultura de este pueblo y exclamaba: «me alegro del espectáculo que contemplo no por Cleto, sino por Costa Rica.»

Un miembro sobresaliente de la simpática colonia alemana, agregaba por otro lado: «Eto no es ovación; es algo más que ovación».

Una desgracia tenemos que lamentar. El viejecito Simón Coto, de Agua Caliente de Cartago, fué estrujado entre dos carros del ferrocarril, muriendo instantáneamente.

Esa lamentable desgracia nos contrista, y esta es oportunidad para enviar á la familia doliente nuestro sentido pésame.

Que los zuñiguistas sin cultura insultaran á los manifestantes se explica, porque el despeho cuando no lo refrena la educación, llega á esos extremos, pero que personas como don Juan Rafael Mora Escalante, que por su posición en un banco debía guardar cierto comedimiento, descendiera á insultar á los nacionalistas con lenguaje ZAYANESCO parece RIDÍCULA MENTIRA. Sin embargo ante la evidencia de los hechos no caben dudas.

El señor Antonio Montealegre, español, injurió al pueblo é incitaba á las masas á la revuelta. Está en el caso de los extranjeros perniciosos.

El Club «La Juventud Nacionalista» que por deferencia á sus copartidarios de provincias escogió el último lugar en la manifestación, tuvo que tomar la vía del Pacífico, desde la Sabana á la Estación de este ferrocarril, pri-

vándose del placer de desfilan por la Avenida Central y adhiriéndose al resto de los ovacionistas en la esquina del Hotel Imperial. El atraso en la llegada de los últimos trenes ocasionó esta irregularidad.

En el trayecto del Pacífico los jóvenes fueron apedreados por algunos fanáticos que estaban escondidos como serpientes, entre los matorrales.

Los *bebés* del sotismo, apostados en el tercer piso del edificio llamado *La Arena*; insultaban groseramente á las señoritas nacionalistas que presenciaban el desfile en los balcones del piso segundo. ¡Qué valientes!

Varios rótulos con el retrato del candidato del Partido Nacional, puestos en casas de familias respetables, fueron enlodados.

En Heredia mataron á un policía cletista á martillazos. Se llamaba el policía Pedro Valverde, de 22 años de edad. El homicida es zuñiguista; responde al nombre de Antonio Córdoba.

En Tres Ríos arrojaron piedras á los trenes que pasaron, dispararon balazos que afortunadamente no causaron daño.

Una carta

Señor don Ricardo Salazar G.,
Jefe del Cuerpo de Policía.

Presente.

Señor:

El brillante comportamiento personal de U. señor Comandante, y del valiente Cuerpo de Policía que U. dignamente dirige, demostrado con motivo de la ovación nacionalista del domingo treinta del mes próximo pasado, es acreedor á nuestro respeto y entusiasmo simpatía. Todas las manifestaciones del odio, revueltas ante la grandeza de un partido á quien robusteció la victoria de 1902, la patriótica labor de su primer Jefe, el Licenciado Don Ascensión Esquivel y la figura de su abanderado de hoy, don Cleto González Víquez, todas las bajezas de la pasión fueron ahogadas por la actividad levantada y enérgica de sus subalternos.

Usted, señor Comandante honra al Gobierno actual, y á su distinguido hermano político, el señor Presidente de República sobre todo, porque el Cuerpo de Policía es un sostén de la libertad que se nos brinda de acuerdo con la Contestación, y porque esa libertad sería irrealizable si la ignorancia y falta de cultura de muchos la llegarán á convertir en libertinaje y constituyera, de ese modo, un peligro para la tranquilidad social, que es la primera condición del progreso de los pueblos.

Sólo queremos hacer justicia al mérito: en estas líneas no hay adulación hay sí el reconocimiento de una deuda. Y ella queda cancelada con sólo condensar en una frase la grata impresión que nos ha quedado del domingo: «El cuerpo de policía llenó honrada y noblemente su cometido.»

UN NACIONALISTA

GACETILLAS

Anticipación

No se había concluido aún la ovación ni habían llegado como cinco mil personas de Cartago cuando circulaba ya una hojita, eco y reflejo de la pasión zuñiguista. Aunque no estaba firmada si sabemos que era de don Santiago Güell porque así nos lo aseguró él mis-

mo quién sabe cuántos días ó semanas hacía que estaba hecha, lo cierto es que ha demostrado su autor una ignorancia supina en la estadística de nuestro país al asegurar que hay más de 60,000 votantes, y una pasión que lo ciega al apreciar los hechos políticos; pero todo esto hubiera sido dispensable si no hubiese publicado semejante error. Sepa don Santiago, que si los datos estadísticos arrojan un poco más de 40,000 votantes, no todos estos usaran de este derecho y que el dato que el dió de nuestra ovación si lo hubiere multiplicado por tres hubiera andado acertado y menos de mala fe se habría exhibido. Llama la atención el que para combatir 6,300 nacionalistas haya necesidad de apelar hasta á la fusión de todos los partidos para contrarrestar el empuje del cletismo.

Proceder canallesco

No otro es el seguido por unos fernandistas quienes provistos de jeringas llenas de tinta indeleble mancharon el traje de una apreciable señorita que el domingo vestía de blanco en honor á la ovación del Partido Nacional.

Tales hechos acusan una cobardía inculcable. Por lo demás, están á disposición de quien quiera los datos en que esta gacetilla se basa.

Publicamos

en seguida diversas opiniones acerca del número de manifestantes:

Dr. T. M. Calnek, extranjero	13,600
Don Manuel Aragón, neutral	14,800
Don Benjamín Piza, extranjero	16,000
Don Avelino Alsina, extranjero	19,000
Sr. Cónsul de España	15,000
Don Gaspar de Alba	15,000
Don Alejandro Aguilar h., zuñiguista	15,000
Don Manuel Aguilar M., sotista	12,000

Don Enrique Pinto, fernandista 12,000
Don José Barrenechea, extranjero: más del doble de la fernandista.

Don Rafael Rodríguez, diputado fernandista: mayor que la nuestra.

Lic. don Alberto Echandi, que contó ambas manifestaciones: más del doble.

Socios del Centro Español,	14,800
Varios alemanes	20,000

Don Carlos Díaz

y su hermano, maestro en San Juan, en compañía de don Isaac Zúñiga Montúfar, (*viva papá*) gritaban muy contrariados por el éxito de la ovación, ¡abajo la imposición! ¡abajo la imposición! ¡muertos de hambre! ¡vendidos por un almuerzo! ¡Viva el demócrata ciudadano don Tobías Zúñiga Castro! etc., etc., etc.

¡Oh civilización! Parece que don Carlos ha amanecido ronco de gritar.

Sotistas indignados

El Lic. don Francisco Aguilar Barquero, don Alberto Pinto, don Manuel Aguilar y don Salomón Castro, se han mostrado ante copartidarios nuestros altamente indignados por la conducta *asquerosa* observada por algunos sotistas que presenciaban la ovación del Nacionalismo.

Fernandistas indignados

Unicamente á don Enrique Pinto hemos oído protestar por la insolencia de sus copartidarios.

Zuñiguistas indignados

por el mismo motivo: doctor don Eduardo Pinto y don Roberto Bonilla Gutiérrez.

Don Roberto Bonilla Gutiérrez se vió obligado á callar á un insolente que animaba á algunos zuñiguistas y fernandistas para que silbaran al doctor Durán cuando pasara por la esquina del Hotel Imperial.

Don Juan Rafael Mora E., zuñiguista prominente, asaltó y destruyó el estandarte del valiente pueblo de Curridabat.

Toribio Mora E., uno de los altos empleados de zuñiguismo, le dijo á un copartidario nuestro que el nacionalismo había hecho mal la en hacer manifestación porque había mostrado la

fuerza del partido y ahora se fusionarían los adversarios para contrarrestarlo.

Nota elegante

En los balcones de algunas casas situadas en las calles por donde pasó la ovación, se encontraban completamente enajadas de preciosas señoritas de nuestra sociedad, muchas de ellas vestidas de blanco, las que contestaban entusiasmadas los vivas al ciudadano, y con sus delicadas manos arrojaban montones de flores á nuestros copartidarios como prueba de su patriotismo; á más de un copartidario venido de muy lejos oímos decir, pero qué niñas tan amables, si no merecíamos tanto y orgullosos vivaban con más fuerza á nuestro candidato.

Después

de la ovación fernandista el «Derecho» publicó una nota de los detenidos por la policía en la cual no figuró ni un solo nacionalista, cosa que nos honra mucho á los *cleto*s que sabemos ser cultos y respetar las opiniones de sus conciudadanos.

Hoy el «Derecho» no podrá publicar igual nota porque ese partido que se titula republicano, no sólo quiere desde ahora imponer su criterio, sino que se ha distinguido por su habitual mala crianza y falta de respeto hasta con las autoridades constituidas.

¡Tome nota el pueblo que vió y oyó los improperios que se le prodigaron, y que han merecido hasta el reproche de los fernendistas decentes y cultos.

Viva papá!

El joven Isaac Zúñiga Montúfar hizo coro á sus copartidarios que apostados en varias esquinas al paso de la ovación, se ocuparon de la muy grata tarea de insultar á los manifestantes.

¡¡Viva papá!!

Teatro

El martes 1º de agosto se pondrá en escena BOHÉME y el jueves 3 se verificará la segunda *Fiesta de Flores* dedicada á las distinguidas señoritas de esta capital con el estreno de la preciosa opereta en tres actos de *Messenger LAS NIÑAS MICHÚ*, el último grandioso suceso de los teatros de París.

De Grecia

—Han brotado oradores de los que hablan de noche, como maíz torbó. Hasta aquellos dependientes que con dificultad hacen uso de la vara para medir... telas, ahora la esgrimen sin ninguna consideración contra nuestro digno candidato y por ende contra sus partidarios. Mientras que uno de dichos en el Club zúñiguista se agarra del botoncito blanco déle que déle por ver si puede mancharlo con su delicada verba, otro está sobre el nivel de éste en el Club republicano dando zapatazos y tan fuertes gritos que casi se revienta.

Más cuidadito señores independientes nocturnos, pues para medir... telas es necesario comprar... telas.

DESEO el mayor bien para mi patria; y como erróneamente me afilié al grupillo que le dan el *rumboso* nombre de Partido del Pueblo, declaro que formalmente me retiro de esas filas, dejando al candidato y partido en su buena opinión y fama.

Ojo de Agua, 23 de Julio de 1905.

Ramón Venegas.

PROTESTA

Mal informado de las conveniencias políticas del país, dí mi adhesión al partido sotista sin haber tenido conocimiento de las distinguidas virtudes

privadas y cívicas del candidato del Partido Nacional Licenciado don Cleto González Víquez. Pero hoy que por personas respetables he sido impuesto de las patrióticas tendencias de este partido y del verdadero valor de su honorable candidato—me separo de los filas sotistas y me adhiero al partido nacional para trabajar en cuanto me sea posible porque el señor González Víquez llegue á la Presidencia de la República, que es hoy el mejor bien que puede esperar el pueblo de Costa Rica.

Cartago, 10 de Julio de 1905.

Joaquín Madrigal.

Testigos: Félix Mata, Juan R. Jiménez.

Señor Director de «El Combate»
San José.

Nosotros, los abajo firmados, en uso de nuestros derechos políticos, convencidos de que el partido fernandista nació únicamente para combatir la transacción y desde luego hoy no tiene razón de existir puesto que carece de ideales; protestamos de la firma que dimos por don Máximo Fernández y nos adherimos al gran Partido Nacional que proclama candidato para la Presidencia de la República al Licenciado don Cleto González Víquez.

Alfonso Rivera, Munuel Badilla
Custodio Villalobos, Raimundo Quirós
José Guzmán, Eligio Acuña
Pedro Quesada, Jesús Barquero
Mercedes Jiménez, Timoteo Solano
Antonio Acuña
Juan Viñas, Julio 26 de 1905.

Yo, Tobías Vega, vecino de Cartago en pleno goce de mis derechos políticos, por cuanto en el partido fernandista no existe ninguna solidaridad entre sus miembros, muy por el contrario, los Jefes desconfían de sus partidarios y se les injuria sin motivo alguno, protesto de la firma que dí por don Máximo Fernández y me adhiero al Partido Nacional que proclama candidato al Licenciado don Cleto González Víquez, porque no quiero ser víctima por segunda vez de gentes sin cultura y educación.

Cartago, Julio 27 de 1905.

Tobías Vega

Testigos: Fidel Delgado.
Pedro Pérez N.

Los infrascritos vecinos de Juan Viñas, en pleno goce de nuestros derechos políticos, no conociendo todos los defectos que como mandatario tiene el General don Bernardo Soto dimos nuestra firma por ese partido, pero hoy que conocemos muchos hechos de su administración pasada que nos revelan al déspota y al hombre inepto para ese elevado puesto, protestamos de esa firma y nos adherimos al gran Partido Nacional que proclama candidato á la presidencia de la República, al eminente hombre público Licenciado don Cleto González Víquez.

Juan Viñas, 26 de julio de 1905.

Rafael Piedra Juan López

Juan J. Méndez Jesús Méndez J.

Tetigo, Jesús Aymerich

Gerardo Núñez Guevara, vecino del barrio del Carmen protesto de la firma que dí por don Bernardo Soto y me adhiero al Partido Nacional que proclama candidato á la presidencia de la República al Licenciado don Cleto González Víquez.

Cartago, 16 de julio de 1905.

GERARDO NÚÑEZ

Testigos: Zenón Maroto, Enrique Sancho, Pedro Perez.

ACABAMOS DE RECIBIR

un gran surtido de

Pañolones negros de lana,—Toallas negras de ídem

Sarazas americanas, Gasas blancas.

Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

Y NUESTRO FAMOSO

Té Legítimo de Ceilán

M. NARCISO ESQUIVEL

Establecido en 1870.

EDUARDO MAROTO

OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

ARTÍCULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, catres de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tintas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, 1 romana plataforma, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano «Ideal» no. 26, 1 planimetro para agrimensor, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras, blancas ó de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satín, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

—ZUELA PARA ZAPATEROS, COCOS, BALSA, CAGIN—

Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará cincuenta por ciento.

La Barbería de Rosendo Román

en Cartago

se ha trasladado al local contiguo á

“La Copa Blanca,” calle de Los Estanques

Librería Española

Imprenta, Encuadernación y Fábrica de Sellos de Hule

de MARÍA v. de LINES

SAN JOSÉ

COSTA RICA

BALDARES Y ARIAS

Cartago, Costa Rica

Empresa Nacional de Funeraria

Trabajos de Carpintería y Ebanistería

Cuenta con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán al servicio un hermoso catafalco.

PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA

Imprenta y Encuadernación de María v. de Lines. San José

Gran Fábrica de Muebles

DE

Roberto Ramón y Co.

S. en C.

La Fábrica más moderna y que cuenta con la mejor maquinaria y más competentes operarios, lo que le permite fabricar más bonito, más elegante y á precios más bajos que nadie.

Su numerosa clientela conoce ya estas verdaderas ventajas para el público.

Nadie debe comprar muebles antes de examinar los nuestros y comparar su construcción, elegancia y bajo precio.

Toda clase de muebles siempre listos para la venta, y también recibimos órdenes para fabricarlos especialmente.

Nos encargamos de todo trabajo de carpintería en casas particulares, con grandes ventajas de economía, pues con nuestra maquinaria podemos preparar las maderas económicamente y con perfección.

ABONO SUPERIOR

Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

Se vende en la Nueva Ferretería de

Miguel Macaya y Compañía

⊗ RIVERA Y CO. ⊗

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chales de burato siempre hay gran surtido á precios de competencir. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

A. Leiva & Cía

Antigua casa de los ALFARO

ESQUINA DEL PARQUE CENTRAL

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

Gran Fábrica de Muebles

DE

JORGE MORALES BEJARANO

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1890

Habiendo sido objeto de multitud de concesiones por parte de los manufactureros. Americanos y Europeos y deseando que mis clientes también se aprovechen de estas circunstancias especiales, he resuelto rebajar un 25 y en mucho un 50 o/o de los precios corrientes, que tenían mis artículos antes del accidente de que fui objeto el día 30 de octubre de 1904.

Todos mis artículos los garantizo hasta los más baratos, su sólida construcción, su indiscutible duración, lo fino del acabado, su elegancia, lo artístico y bien parecido de las obras. Garantizo construir dichas obras de cedro amargo legítimo, de caoba ó de cualquier madera que el cliente indicase, pues para élle cuento con gran cantidad de maderas bien acondicionadas y embodegadas, imito cualquier color de madera que el cliente indicase, lo mismo que el acabado que se pida, se charola encausticado, encerado ó barnisado & . & .

Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas, y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

En la Ferretería de

MACAYA Y COMP.^A

Esquina diagonal á Robert Hermanos

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Talabartería y Colchonería

de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París"—Calle 3.^a Norte

TALLER MONTADO Á LA MODERNA

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país

Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquejón

Albardas de campo y sus respectivos aperos

Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados

* * Materiales europeos importados directamente * *

La Famosa

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

SCHLITZ

La cerveza que ha hecho

Á

MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

COQUETAS

Unicos Agentes: A. HERRERO & Co.

Felipe Martin

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.

ACUDID Y OS CONVENCERÉIS

Avenida Central, Este, Cuesta de Moras